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Niterói prorroga medidas 
restritivas até fim do ano

Acesso às praias da Região Oceânica segue fechado, permitido apenas para moradores e entregas

PARA CONTER AVANÇO DA COVID-19

CIDADES\PÁG. 3 

O governador em exercício, Claudio Castro, e o prefeito eleito do Rio de Janeiro, Eduardo Paes, conversaram ontem e concederam entrevista nos jardins do Palácio Guanabara

Philippe Lima/Divulgação Palácio Guanabara

Luz: Bolsonaro 
justifica conta 
mais cara

NACIONAL\PÁG. 5

Castro e Paes 
ajustam os 
ponteiros
O governador em exercício 
Claudio Castro e o prefeito 
eleito do Município do Rio 
de Janeiro, Eduardo Paes, 
se encontraram ontem para 
tratar de temas comuns às 
duas administrações. Os dois 
anunciaram que vão trabalhar 
em parceria no combate à 
pandemia, na segurança 
pública e no saneamento 
básico. Castro disse ainda que 
vai iniciar amanhã o programa 
de ampliação de testagem 
para covid-19, em Centros de 
Diagnóstico Precoce (CDP). 
Serão três unidades, duas 
delas em São Gonçalo, uma no 
Hospital Estadual Alberto Torres 
e outra na UPA Colubandê, e 
uma em Volta Redonda.

CIDADES\PÁG. 4

Witzel: batismo 
em igreja 
evangélica

CIDADES\PÁG. 4

NACIONAL\PÁG. 5

CNH: confira o 
calendário para 
renovação 

Verão pode ter caos nas estradas
Cancelamento das grandes 
festas de fim de ano no Rio de 
Janeiro e dos eventos de carnaval 
podem provocar corrida para 
o interior no período de férias. 
Para discutir o assunto e evitar 

um possível caos nas estradas, 
representantes dos setores de 
transportes, segurança pública e 
concessionárias de vias se reúnem 
hoje no Centro de Comando e 
Controle da PM, na Cidade Nova.

CIDADES\PÁG. 3

Trem do 
Samba reúne 
bambas
Celebrado hoje, o Dia 
Nacional do Samba será 
comemorado em grande 
estilo. O Trem do Samba 
faz parada na quadra da 
Portela com shows das 
Velhas Guardas de várias 
escolas de samba e um 
time de bambas.

Cinema de 
Arquitetura 
tem festival

 

PÁG.2 

CULTURA

Divulgação

Jorge Aragão é uma das atrações 
do Trem do Samba, na Portela 

Jogadores 
do Botafogo 
ameaçados
Irritados pela situação do 
Botafogo no Brasileirão, 
onde o time ocupa a 
penúltimo lugar, alguns 
torcedores vandalizaram 
ontem o patrimônio do 
clube com pichações onde 
ameaçavam os atletas em 
caso de rebaixamento.

Vasco junta 
os cacos após 
goleada

PÁG. 6

ESPORTES

Divulgação / Fogão NET

Muro do estádio Nilton Santos 
amanheceu ontem com pichações

Divlgação

Niterói-Manilha: trânsito para a Região dos Lagos pode sofrer um impacto jamais visto
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FILIADO A

CARTA DO LEITOR

Tarifas na conta de luz
As empresas de energia não fazem investimento nenhum 
para melhorar o fornecimento de energia. Acontece esse 
apagão que até agora não sabemos a causa e querem nos 
cobrar. Presidente, o senhor é governo do povo ou das 
empresas de energia elétrica?
Nilton Costa

Aumento da covid no Rio
Todo mundo falando de praia, barzinho e etc...mas nin-
guém fala dos ônibus lotados, filas de ônibus gigantescas, 
trens com gente saindo pela janela...
Mila Araujo

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 

linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 

cortes e uma seleção das cartas recebidas. Os originais não serão devolvidos.

Trajano combate 
lixo irregular
A coleta de lixo é feita regular-
mente em Trajano de Moraes 
e segue um cronograma, 
mas infelizmente algumas 
pessoas ainda descumprem 
o correto e agem de forma 
irregular. Prova disso foi a 
quantidade de lixo retirada no 
alto de Serra das Almas pela 
equipe de Serviços Públicos 
da Prefeitura de Trajano de 
Moraes, ontem. O secretário 
da pasta, Juninho Azevedo, 
acompanhou todo o trabalho 
e afirmou que desde o início 
da pandemia a geração de re-
síduos dobrou no município e 
nos distritos e na mesma pro-
porção o descarte irregular.

Segundo secretário, desde 
o inicio da pandemia covid-19 
a gestão pública reforça a 
necessidade de conscienti-
zação da população quanto 
ao descarte correto de lixo e 
entulhos. 

“A coleta de lixo segue sem 
alterações, porém pedimos à 
população que descarte o lixo 
nos locais certos”, solicitou.

Charlles Batista assume mandato

A Alerj tem novo integran-
te. Charlles Batista (Repu-
blicanos) tomou posse no 
mandato ontem. Charlles 
assumiu a vaga deixada 
por Dr. Serginho, nomea-
do secretário estadual de 
Ciência e Tecnologia. Ape-

Divulgação

sar de novato na Alerj, tem 
experiência no Legislativo. 
Foi eleito vereador em São 
João de Meriti em 2016, 
dois anos depois tornou-se 
suplente de deputado es-
tadual e na última eleição 
concorreu a prefeito.

Ponte: novas regras de tráfego

Entraram em vigor ontem 
as novas regras de restrições 
para tráfego de caminhões 
na Ponte Rio-Niterói. Com as 
alterações, no sentido Rio de 
Janeiro, caminhões com dois 
eixos não podem trafegar das 
4h às 10h nos dias úteis. Já os 
veículos de cargas com três 
ou mais eixos podem pas-
sar na Ponte todos os dias, 

Alexandre Macieira/Divulgação Riotur

Restrições que entraram em vigor na terça-feira dizem respeito à circulação de caminhões no sentido Rio da Ponte Rio-Niterói, pela manhã, nos dias úteis

Obras de 
restauração
 As obras de revitalização do 
pavimento da ViaLagos se-
guem a todo vapor. Ontem, 
as intervenções aconteceram 
entre os quilômetros 12 e 13, 
na altura de Rio Bonito. O 
local está com uma faixa de 
rolamento interditada, no 
sentido Região dos Lagos, 
mas sem impacto no tráfego, 
que é bom em ambos os sen-
tidos da via.

Para fluidez e segurança 
do trânsito, há um esque-
ma especial de sinalização 
e equipes treinadas para 
orientar os motoristas, que 
devem dirigir com redobrada 
atenção e reduzir a veloci-
dade no trecho. Os serviços 
são realizados de segunda 
a sexta-feira, das 8h às 17h. 
Informações sobre o tráfego: 
www.grupoccr.com.br/viala-
gos ou 0800-7020124. 

exceto das 4h ao meio dia.  
Em direção a Niterói, veículos 
com dois eixos não têm restri-
ções de horários. E os com três 
ou mais eixos podem passar 
todos os dias, com exceção do 
meio-dia às 22h. A Resolução 
5.914/2020 com as novas re-
gras foi publicada, no dia 23 de 
novembro, no Diário Oficial da 
União pela Agência Nacional de 

Transportes Terrestres (ANTT). 
As antigas restrições de horá-
rios para a passagem de veícu-
los de cargas foram suspensas 
em abril deste ano, numa for-
ma de evitar eventuais desa-
bastecimentos provocados 
pela pandemia da covid19. 
Com a retomada gradual do 
tráfego da Ponte Rio-Niterói, 
a ANTT publicou a Resolução 

5.914/2020, criando novas 
regras para o tráfego de cami-
nhões na rodovia.

As novas medidas não alte-
ram as restrições de tráfego na 
Ponte Rio-Niterói para cargas 
perigosas (excesso de peso) 
e produtos perigosos (infla-
máveis, explosivos, abrasivos 
e corrosivos), que seguem 
mantidas. 

Furtos de energia 
em Araruama

Realize sonhos: 
‘Seja você um Noel’

A operação Energia Legal, rea-
lizada pela Enel Distribuição 
Rio em conjunto com a Polí-
cia Civil, na semana passada, 
em Araruama, na Região dos 
Lagos, identificou 514 irre-
gularidades na medição de 
energia de estabelecimentos 
comerciais e residenciais. 
Foram feitos seis registros de 
ocorrência e nenhuma prisão 
foi efetuada. Com objetivo de 
combater a irregularidade, a 
operação realizou sua oitava 
edição e, até o momento, já 
identificou furto de energia 
em 4.237 clientes, sendo 3.808 
residências e 429 comércios 
nas oito cidades por onde 
passou desde o fim de 2019. 
No total, foram cerca de 70 
colaboradores da empresa 
realizando as inspeções.

Durante a operação, os 
moradores de Araruama tam-
bém tiveram acesso a diver-
sas ações da Enel, por meio 
de uma unidade móvel de 
atendimento, e os clientes 
solicitaram vários serviços, 
como segunda via de conta 
e troca de titularidade, além 
do parcelamentos de dívidas. 

Os clientes que quiserem 
denunciar o furto de energia 
podem fazê-lo pela internet: 
https://www.enel.com.br ou 
pelo 0800 280 0120. Não é 
necessário se identificar.

Os Correios continuam re-
cebendo os pedidos que vão 
de bicicletas, carrinhos e 
bonecas a material escolar e 
cestas básicas, nas cartinhas 
das crianças para a campa-
nha Papai Noel dos Correios. 
Por causa da pandemia, os 
pedidos serão adotados vir-
tualmente. Interessados em 
realizar os sonhos das crian-
ças podem acessar o blog da 
campanha, clicar em “Seja 
você Noel” e seguir os passos 
indicados para adotar uma 
cartinha.

Já é Natal no Palácio Guanabara

O Palácio Guanabara, sede 
do Governo do Estado do 
Rio, ganhou, na segunda-
-feira, uma decoração es-
pecial de Natal. Uma apre-
sentação musical também 
foi realizada nas escadas do 
prédio histórico e marcou 

Rogério Santana/Governo do Estado

o início do “Natal Cultura 
Presente”, projeto que leva-
rá para todo o estado as fes-
tividades de fim de ano. As 
atrações musicais ficaram 
por conta da apresentação 
da Orquestra Sinfônica 
Jovem do Rio.

Panorama RJPanorama RJ

Baluartes do samba 
celebram com live
Nesta quarta, data em que 
se celebra o Dia Nacional 
do Samba, será realizada 
uma grande live do Trem do 
Samba na quadra da Porte-
la. O evento, que começa 
a partir das 19h, terá par-
ticipação das tradicionais 
Velhas Guardas da Portela, 
Mangueira, Salgueiro, Im-
pério Serrano e Vila Isabel, 
além de shows de Marqui-
nhos de Oswaldo Cruz, Jorge 
Aragão, Monarco, Nelson 
Sargento, Noca da Portela, 

Marquinhos Diniz , Marlon 
Sete, Tia Surica e Zé Luiz do 
Império. 

O evento terá vários con-
vidados especiais e será 
transmitido nas páginas 
de YouTube e Facebook do 
Trem do Samba e da Fita-
marela.

Durante a live serão ar-
recadadas doações para o 
projeto social Mesa Brasil 
Sesc, com o qual o Trem 
do Samba tem uma antiga 
parceria. 

CULTURA FABIANA MAIA

Inovação
Até o dia 13 acontece o Fes-
tival Novas Frequências, 
marco na cena de inovação 
musical do país. O even-
to comemora sua décima 
edição em formato online 
e contará com 43 apresen-
tações especiais. Dentre os 
destaques do line-up, estão 
a artista multimídia Jocy 
de Oliveira e nomes como 
Lilian Zaremba e Negro Leo. 
O festival conta ainda com 
uma programação educati-
va. Transmissão: https://no-
vasfrequencias.com/2020. 

NANDO NO RIO - Nando Reis apresenta o espetáculo 
Nando Hits com os principais sucessos de sua carreira, 
no sábado, dia 5, na Jeunesse Arena. O show do ex-Titã 
marca a reabertura da casa que voltará a funcionar sob 
rígidos protocolos de segurança. O artista promete um 
show recheado de surpresas e canções que marcaram 
época, como “All Star”, “Relicário” e “Luz dos Olhos”.

ARQUITETURA - Até o dia 11, acontece a quinta edição 
do ARCHcine – Festival Internacional de Cinema de 
Arquitetura com a exibição de 56 filmes de graça na 
plataforma Looke. O evento faz parte do calendário 
do Rio Capital Mundial da Arquitetura e conta, nesta 
quarta e sexta, com uma mostra especial em homena-
gem a este título inédito concedido à Cidade do Rio.  

f a b i a n a .ma i a@of l um i nen se.c om.b r

Divulgação

Jorge Aragão participa da festa do Trem do Samba, na quadra da Portela 

Divulgação

Negro Leo é um dos destaques 

do Festival Novas Frequencias
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Niterói prorroga as medidas 
restritivas até 31 de dezembro
Recomendação do isolamento no município segue com protocolos para diminuir a disseminação da covid

A Prefeitura de Niterói publicou 
no Diário Oficial desta terça-fei-
ra (1) a prorrogação das medidas 
restritivas de isolamento social 
até o dia 31 de dezembro. O 
Decreto 13.817/2020 consolida 
também as regras que regem os 
serviços que já estão em funcio-
namento na cidade. O objetivo 
é deter a transmissão do novo 
coronavírus em Niterói.

A publicação reforça a ne-
cessidade do distanciamento 
social e do uso de máscaras 
como equipamento de proteção 
obrigatório em áreas públicas ou 
particulares em que haja atendi-
mento ao público. 

 A publicação também con-
firma a suspensão das aulas nas 
instituições educacionais do 
sistema municipal de ensino até 
o fim deste ano. 

Atividades privadas - Fi-
cam mantidas as autorizações 
para as atividades indicadas 
no Plano de Transição Gradual 
para o Novo Normal, conforme 
protocolos, taxas de ocupação e 
operação já definidas. O decreto 
reforça que os estabelecimentos 
devem adotar medidas para 
que sejam mantidas as regras 
de distanciamento social. Os 
estabelecimentos, comércio de 
rua e centros comerciais têm o 
funcionamento permitido no 
horário das 9h às 20h, de segun-
da a sexta-feira, e das 8h às 20h, 
aos sábados.

Nos estabelecimentos que 
comercializam medicamentos 
e gêneros alimentícios, como 
farmácias, supermercados, mer-
cados, padarias e similares, fica 
vedada a aproximação entre 
pessoas a uma distância inferior 
a dois metros. 

As casas de festas, quiosques, 

parques infantis de shoppings e 
dos espaços de recreação, cine-
mas e teatros devem continuar 
seguindo os protocolos especí-
ficos para cada serviço. 

A regra para clubes determi-
na o distanciamento social e uso 
obrigatório de máscara facial, 
com funcionamento permitido 

entre 6h e 21h, durante todos os 
dias da semana, observados os 
protocolos sanitários.

Os restaurantes e bares que 
já possuíam autorização regu-
lamentada ficam permitidos a 
funcionar com taxa de ocupação 
de 50% e respeitando o distan-
ciamento de 1,5 metro entre  

as mesas. 
As lanchonetes, padarias e 

confeitarias precisam organi-
zar os ambientes com distan-
ciamento de 2 metros entre 
as mesas, com no máximo 6 
ocupantes do mesmo grupo, 
não sendo permitido mesas 
compartilhadas. O horário de 
funcionamento será das 7h às 
0h e até as 2h nas sextas-fei-
ras, sábados e na véspera dos 
feriados. O funcionamento da 
atividade das lanchonetes mó-
veis – street food/minivans de 
cachorro quente, das 16h às 0h, 
está mantido.

O decreto mantém a autori-
zação para realização das feiras 
livres e realização de feiras de 
artesanato desde que mantidas 
as normas de funcionamento.

As escolas que oferecem 
cursos profissionalizantes, au-
toescolas e cursos de idiomas 
podem funcionar com atividade 
presencial com teto de ocupa-
ção de 50% da capacidade e 
seguindo todos os protocolos 
determinados.

As atividades nas academias 
e as aulas coletivas, danças e 
lutas estão mantidas com os 
protocolos definidos para sua 
reabertura bem como o uso 
obrigatório de máscara facial, 
inclusive durante os exercícios, 
cobrindo boca e nariz.

Idosos - Os supermercados e 
mercados que já possuem servi-

ço de entrega de compras (deli-
very) deverão atender as pessoas 
com idade igual ou superior 
a 60 anos, preferencialmente, 
realizando as entregas no prazo 
máximo de 48 horas, enquanto 
perdurarem as medidas para en-
frentamento da pandemia. Além 
disso, os idosos têm acesso com 
horário exclusivo estabelecido 
desde a abertura até as 10h ou 
entre 13h e 15h.

Espaços públicos e museus - 
Fica mantida a autorização para 
a prática de atividades físicas 
individuais na areia e nos calça-
dões das praias das 6h às 12h30 
e de 16h as 22h, observadas 
as normas de distanciamento 
social. O horário das 10h30 às 
12h30 será de utilização exclusi-
va por pessoas com idade igual 
ou superior a 60 anos. A utiliza-
ção dos aparelhos de ginástica 
instalados nos calçadões está 
proibida.

O acesso às praias da Re-
gião Oceânica de Niterói deve 
permanecer fechado, sendo 
permitida a entrada apenas de 
moradores e serviços de entrega. 

As medidas poderão ser 
prorrogadas de acordo com a 
evolução da pandemia e das 
orientações das autoridades de 
saúde podendo, inclusive, ser 
revistas, a qualquer momento, 
caso haja piora dos indicado-
res referentes à pandemia em 
Niterói.

Daniel Alves / Colaboração

Praia de Itaipu completamente lotada nesta segunda-feira (30). Nenhuma barreira foi encontrada ao longo do percurso

Grupo vai elaborar retomada das atividades presenciais nas escolas
A Prefeitura de Niterói vai 
instituir um Grupo de Traba-
lho para elaborar um plane-
jamento para a retomada das 
aulas com modelo híbrido 
(presencial e online) no Ensi-
no Fundamental e Educação 
Infantil a partir do início de 
2021. O anúncio foi feito nes-
ta segunda-feira pelo prefeito 
Rodrigo Neves, em pronun-
ciamento nas redes sociais. 
O grupo terá representantes 
das secretarias municipais de 
Educação, Saúde e Fazenda, 
Procuradoria Geral do Muni-
cípio, Conselho Municipal de 
Educação e representantes 
das escolas particulares de 

Niterói.
“Esse processo acontece-

rá de forma muito científica 
e cuidadosa, com discussões 
envolvendo os melhores 
especialistas para que seja 
criado um plano responsável 
e gradual para a retomada 
das atividades presenciais 
nas escolas. Tudo isso com o 
objetivo de manter o controle 
da pandemia em Niterói”, 
afirmou o prefeito.

Rodrigo Neves ressaltou 
também que, apesar de a 
Secretaria Estadual de Edu-
cação ter suspendido as aulas 
presenciais do Ensino Médio 
na Região Metropolitana em 

função da piora dos indica-
dores da pandemia do coro-
navírus, seguem permitidas 
as aulas para estudantes do 
Ensino Médio em Niterói. 
O prefeito lembrou que a 
retomada das atividades foi 
fruto de um Termo de Acordo 
Judicial firmado com a De-
fensoria Pública, o Ministério 
Público e o Poder Judiciário.

Fiscalização - O prefei-
to também informou que 
a Fiscalização de Posturas 
e a Guarda Municipal vão 
intensificar as ações para 
verificar o cumprimento dos 
protocolos contra a Covid-19 
pelos estabelecimentos co-

merciais.
“Apesar de a pandemia de 

Covid-19 estar sob controle 
na nossa cidade, Niterói não 
é uma ilha no contexto do 
Região Metropolitana do 
Rio e os protocolos sanitá-
rios devem continuar sendo 
cumpridos. É fundamental 
que os cidadãos usem más-
cara, façam a higienização 
corretamente e mantenham 
o distanciamento. Os esta-
belecimentos comerciais 
devem seguir os protocolos 
de medição de temperatura, 
álcool em gel, uso de equipa-
mento de proteção, entre ou-
tros. Estamos intensificando 

a fiscalização para que não 
haja retrocesso nas medidas 
de restrição de atividades 
econômicas de Niterói”, des-
tacou Rodrigo Neves.

Calendário - O prefeito 
também anunciou o calen-
dário de pagamentos dos 
benefícios de programas 
sociais e econômicos de-
senvolvidos pelo Município. 
O Empresa Cidadã terá seu 
aporte de recursos nos dias 2 
e 4 de dezembro. O programa 
da Lei Aldir Blanc, de apoio 
ao setor da Cultura, vai ser 
efetivado no próximo dia 7. 
E o programa Renda Básica 
terá o crédito efetuado entre 

os dias 8 e 14, assim como 
o Busca Ativa e o benefício 
concedido aos MEIs. Rodrigo 
Neves lembrou, ainda, que a 
segunda parcela do 13º sa-
lário de todos os servidores 
da Prefeitura de Niterói será 
paga no próximo dia 10.

Boletim - A Secretaria Mu-
nicipal de Saúde de Niterói 
informa que o município já 
tem 16.557 pacientes recupe-
rados da Covid-19. Ao todo, a 
cidade registra 17.359 casos 
confirmados da doença e 158 
pessoas em isolamento do-
miciliar sendo acompanha-
dos pela Secretaria. Niterói 
registra 527 óbitos.

Saúde de São Gonçalo ganha 
dois reforços nesta semana
Dois importantes equipa-
mentos de saúde serão aber-
tos nesta quinta-feira pelo 
prefeito de São Gonçalo, José 
Luiz Nanci. Instalados junto 
ao Posto de Atendimento 
Médico (PAM) de Neves, o 
Centro Especializado em 
Reabilitação (CER) e o Centro 
de Especialização Odontoló-
gico (CEO) começam atender 
a população encaminhada 
pela da Central de Regulação.  

“Não é apenas uma re-
forma do espaço físico, mas 
também a ampliação de ser-
viços. Estamos trazendo es-
pecialidades odontológicas, 
com cadeiras equipadas com 
raio x e consultório adaptado 
pata atender pessoas com 
deficiência e também um 
centro de especialização a 
nível de reabilitação, que vai 
beneficiar toda a população”, 
garantiu o prefeito.

Na manhã desta terça-
-feira, a costureira Rosane 
Tavares da Silva, de 50 anos, 
moradora do bairro de Neves, 
foi ao PAM buscar informa-
ções sobre o novo serviço de 

reabilitação.
“Meu irmão sofreu um 

acidente de carro, é cadei-
rante e fazia as sessões de 
fisioterapia na Pestalozzi de 
Niterói. Além de ser distante, 
é muito difícil a locomoção. 
Mas graças a Deus ganhamos 
este serviço. Uma maravilha”, 
afirmou.

De acordo com o prefeito, 
o CER tem objetivo de dar 

assistência a pessoa com 
deficiência na integridade, 
de atenção à saúde, a fim de 
desenvolver o seu potencial 
físico, psicossocial, profissio-
nal e educacional.

Paralelamente, o CEO ofe-
recerá à população serviços 
de diagnóstico bucal, com 
ênfase no diagnóstico e de-
tecção do câncer de boca; 
periodontia; estomatologia; 

cirurgia oral menor dos teci-
dos moles e duros; endodon-
tia; e atendimento a pessoas 
com deficiências. 

Além do CER e do CEO, 
o PAM Neves oferece a po-
pulação 15 especialidades 
médicas, entre neurolo-
gia, pediatria, ginecologia, 
ortopedia, angiologia, clí-
nico geral, infectologia e  
cardiologia.

CER e CEO serão abertos amanhã pelo prefeito José Luiz Nanci
Divulgação

Instalados junto ao Posto de Atendimento Médico (PAM) de Neves, CER e o CEO começam atender a população 

Engarrafamento no 
verão em pauta no Rio
Representantes das áreas de 
transportes, da segurança pú-
blica e das concessionárias se 
reúnem nesta quarta-feira, no 
Rio, com o objetivo de discutir 
ações para diminuir os trans-
tornos dos engarrafamentos 
nas rodovias que ligam o Rio 
ao interior do estado no verão. 
A reunião, que começa às 15 
horas, será realizada no Cen-
tro Integrado de Comando e 
Controle da Polícia Militar, na 
Cidade Nova.

Vão participar do encontro 
os secretários de Transportes, 
Delmo Pinho; de Turismo, 
Gustavo Tutuca; e das Cidades, 
Uruan Andrade, além dos diri-
gentes da Arteris (BR-101), Via 
Lagos, Ponte Rio-Niterói, Polí-
cia Rodoviária Federal, Polícia 
Militar, Corpo de Bombeiros 
e Detro, entre outros órgãos 
envolvidos nas operações nas 
estradas. Além do problema 
dos engarrafamentos, serão 
discutidas ações para evitar as-
saltos e arrastões nas rodovias 
estaduais e federais, além do 
combate ao transporte clan-
destino de passageiros.

A BR-101 Norte, que vai de 
Niterói a Campos, é a principal 
preocupação, tanto na questão 
dos engarrafamentos como 
também na segurança pública. 
A Arteris, concessionária que 

administra a via, está devol-
vendo a concessão ao governo 
federal. A empresa paralisou 
a duplicação do trecho Nite-
rói-Manilha (terceira faixa) e 
sequer começou as obras para 
acabar com o principal gargalo 
de saída do Rio, no Trevo de 
Manilha. 

Opção para quem planeja 
fugir da BR-101 Norte, a RJ 106, 
a rodovia litorânea que corta 
Maricá, Saquarema e Ararua-
ma, está cheia de problemas de 
manutenção e com excesso de 
equipamentos eletrônicos de 
controle de velocidade, além 
de lombadas no asfalto, que 
tiram a atenção do motorista e 
prejudicam o fluxo de trânsito.

“Nós estamos orientando 
os hóspedes a darem prefe-
rência a horários alternativos, 
de menor fluxo, para evitar os 
assaltos na Niterói-Manilha e 
a confusão que se forma no 
Trevo de Manilha, com refle-
xos na BR-101, BR-493 (acesso 
à Região Serrana) e RJ-104. 
São problemas que não se ad-
mite um estado que quer fazer 
do turismo seu novo petróleo. 
Temos uma diversidade de 
atrações no interior, mas é 
preciso cuidar da infraestrutu-
ra”, defendeu Thomaz Weber, 
ex-presidente da TurisRio e 
hoteleiro em Búzios.
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O governador afastado 
Wilson Witzel foi ba-
tizado em uma igreja 
evangélica no domingo, 
dia 29 de novembro, na 
Zona Norte da capital. 
Ele foi banhado em uma 
piscina da Igreja Vida 
Nova, que fica em Inhaú-
ma, na Zona Norte.

A cerimônia religio-
sa aconteceu um dia an-
tes de Witzel protocolar 
sua defesa no tribunal 
misto que dará a palavra 
final sobre a continuida-
de do seu mandato.

Na próxima sexta-
-feira, dia 4, às 11h, o 
Tribunal  de Justiça  
do Rio (TJ-RJ) fará uma 
nova sessão sobre o  
processo.

Witzel é 
batizado

Segundo estudo, mais de 400 piscinas de esgoto são lançadas na Baía por dia

Entidades se manifestam 
sobre edital da Cedae

Entidades empresariais en-
caminharam nesta terça-
-feira (1) ao governador em 
exercício do Rio de Janeiro, 
Cláudio Castro, um mani-
festo pedindo urgência na 
autorização do edital da 
Cedae, que prevê investi-
mentos diretos de R$ 31 bi-
lhões em saneamento bási-
co, mais pelo menos R$ 10,6 
bilhões de outorga ao estado 
e municípios e um plano  
para universalizar água e 
esgoto entre 13 milhões de 
cariocas e fluminenses em 
12 anos.

O documento “O Rio de 
Janeiro não pode esperar” 

foi encaminhado também 
para outras autoridades do 
estado, como o presidente e 
as lideranças da Assembleia 
Legislativa, além da bancada 
federal de senadores e depu-
tados do Rio, ao presidente 
Jair Bolsonaro e ministérios 
ligados à área de saneamen-
to e meio ambiente.

Segundo levantamen-
to realizado pela ABCON, 
associação das operadoras 
privadas de saneamento, 450 
piscinas olímpicas de esgoto 
são lançadas por dia apenas 
na Baía da Guanabara. No 
estado do Rio de Janeiro, 
apenas 37% das pessoas têm 

acesso a coleta de esgoto.
Os ganhos sociais e am-

bientais com o edital serão 
gigantescos. Somente na 
Baía de Guanabara, em 12 
anos, serão menos 282 to-
neladas de DBO/dia (carga 
orgânica de esgoto), equiva-
lente ao esgoto tratado de 6 
milhões de habitantes que 
hoje não têm acesso ao servi-
ço, ou aproximadamente 410 
bilhões de litros de esgoto a 
mais tratados por ano

A ABCON assina o mani-
festo “O Rio de Janeiro não 
pode esperar” ao lado da 
Firjan, CBIC, Abdib, Abimaq 
e Abemi.

Estado vai distribuir R$ 60 mil 
para 139 pontos culturais

 O fim de ano será especial 
para 139 pontos de cultura 
espalhados por 37 municí-
pios do Rio de Janeiro. Este 
é o número de espaços que 
receberão R$ 60 mil do Go-
verno do Estado. O valor será 
distribuído pela Secretaria de 
Estado de Cultura e Economia 
Criativa do Rio (Sececrj), res-
ponsável pelo edital Cultura 
Viva RJ, financiado pela Lei 
Aldir Blanc. O resultado saiu, 
nesta terça-feira (1/12), no 
Diário Oficial do Estado. O in-
vestimento total será de mais 
de R$ 8 milhões.

Esse é o segundo resultado 
dos editais da Lei Aldir Blanc 
realizados pelo Governo do 
Estado. Na semana passada, 
o edital Juntos pelo Circo RJ 
premiou 17 circos itinerantes 
de lona, com R$ 60 mil para 
cada um. Um investimento 
que superou R$ 1 milhão. 
Atualmente, a Secretaria de 
Cultura trabalha para libera-
ção de outros editais.

Segundo a secretária de 
Cultura e Economia Criativa 

do Rio, Danielle Barros, a rea-
lização de editais democráti-
cos e transparentes atende as 
classes artísticas em todas as 
regiões do estado.

“O investimento nos pon-
tos de cultura não aconte-
cia há muitos anos e foi um 

compromisso nosso, de va-
lorização da cultura local. É 
uma ferramenta de fomento 
que atinge todo o território 
fluminense. Os editais foram 
definidos após um amplo 
diálogo com representantes da 
cultura. A Lei Aldir Blanc está 

sendo operacionalizada para 
socorrer os nossos profissio-
nais neste momento em que 
ainda enfrentamos uma pan-
demia”, disse Danielle Barros.

Além do Cultura Viva RJ 
e do Juntos pelo Circo RJ, a 
secretaria lançou mais quatro 
editais com os recursos da 
Lei Aldir Blanc: Retomada 
Cultural RJ, Fomenta Festi-
val RJ, Cultura Presente RJ e 
Passaporte Cultural. Após um 
remanejamento dos recursos 
da lei federal, ficou definido 
um investimento total de R$ 
99,5 milhões em projetos cul-
turais - aumentando em 40% o 
total de vagas disponíveis nos 
seis editais lançados.

Lista foi publicada no D.O. de ontem, e 37 municípios serão contemplados
Divulgação/Sececrj

Biblioteca Parque será um dos equipamentos beneficiados com os recursos

Pandemia, segurança e saneamento são temas que irão atuar em conjunto

Cláudio Castro e Eduardo Paes 
anunciam trabalho em parceria
O governador em exercício 
Cláudio Castro recebeu nesta 
terça-feira (1/12), no Palácio 
Guanabara, em Laranjeiras, o 
prefeito eleito do Rio, Eduar-
do Paes, para tratar de forma 
integrada sobre temas impor-
tantes para o Rio de Janeiro. 
Eles anunciaram um trabalho 
em parceria para questões 
como o combate à Covid-19, 
a segurança pública e o sa-
neamento.

Segundo Cláudio Castro, o 
secretário de estado de Saúde, 
Carlos Alberto Chaves, e o 
futuro secretário municipal 
de Saúde, Daniel Soranz, já se 
reuniram para ajustar medi-
das contra a pandemia. 

“Vamos atuar em parce-
ria, precisamos fiscalizar o 
cumprimento das restrições 
em conjunto. A Secretaria de 
Estado de Saúde vai iniciar o 
programa de ampliação de 
testagem para a Covid-19, 
nesta quinta-feira, em Centros 
de Diagnóstico Precoce (CDP). 
A proposta é que as pessoas 
sejam testadas o quanto an-
tes para que possam sair de 
circulação, minimizando a 
propagação do vírus”, ressal-
tou o governador em exercício. 

Inicialmente serão abertos 
três centros, com capacidade 
para 1,5 mil testes por dia: 
no Hospital Estadual Alberto 
Torres e na Unidade de Pronto 

Atendimento (UPA) Coluban-
dê, em São Gonçalo; e no Hos-
pital Regional do Médio Paraí-
ba Dra. Zilda Arns Neumann, 
em Volta Redonda. A ideia é 
estender para mais unidades 
a partir da semana que vem. 
Os testes RT-PCR serão agen-
dados pelo aplicativo Dados 
do Bem. Além disso, o governo 
está ampliando o número de 
leitos de UTI: mais 150 leitos 
nos próximos 15 dias, além 

dos 112 que já foram abertos. 
“Estamos fiscalizando du-

ramente os eventos e abrindo 
leitos. Estou conversando a 
todo momento com repre-
sentantes de shoppings e 
restaurantes para que essa 
fiscalização e a questão da 
higiene sejam intensificadas. 
Os estabelecimentos que não 
cumprirem as normas serão 
multados e até fechados. A 
população precisa colabo-

rar, as pessoas precisam ter 
a consciência e continuar 
usando máscara e mantendo 
o distanciamento social”, ob-
servou Castro.  

O prefeito eleito Eduardo 
Paes defendeu que é preciso 
fazer como que as medidas 
que já estabelecidas sejam 
cumpridas.

“Defendo que a gente 
implemente medidas que 
possam ser cumpridas pela 
população. Não me parece 
que o lockdown é a medida 
adequada para esse momento, 
nós temos que fazer as restri-
ções que já foram colocadas. 
Sou defensor da abertura de 
leitos em hospitais já existen-
tes”, destacou Eduardo Paes. 

O prefeito eleito afirmou 
ainda ter conversado com o 
governador em exercício so-
bre uma maior aproximação 
entre a Guarda Municipal e as 
forças de segurança do estado. 
O objetivo é estabelecer uma 
parceria no patrulhamento 
ostensivo da cidade. 

Outra questão debatida 
entre Paes e Castro foi a volta 
às aulas em 2021. Segundo o 
prefeito eleito, assim que for 
designado o novo secretário 
municipal de Educação, as 
decisões sobre retomada das 
aulas serão alinhadas com o 
secretário estadual de Educa-
ção, Comte Bittencourt.

Divulgação / Governo do Estado

Eduardo Paes e Cláudio Castro: parceria de atuação em prol da cidade do Rio

O risco de uma 
Justiça virtual 
A pandemia provocada 
pelo coronavírus trouxe 
reflexos em todos os se-
tores da sociedade. No 
Judiciário, por exemplo, 
conhecido por sua estru-
tura tradicional e secular, 
o Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ) regulamen-
tou a realização de sessões 
virtuais ou audiências por 
videoconferência durante 
o período da pandemia de 
Covid-19. Entretanto, é 
preciso ter muito cuidado 
quando se considera a 
perspectiva de consolidar 
o trabalho remoto mesmo 
após o fim da pandemia.

Ninguém estava pre-
parado para lidar com a 
crise provocada pela nova 
peste. O que exigiu de to-
dos adaptações para que o 
mundo não interrompes-
se sua evolução natural. 
Uma situação de exceção 
demanda novas soluções. 
Mas nem todas precisam 
ser permanentes, devem 
ser utilizadas conforme o 
cenário. É o caso do Judi-
ciário. Os julgamentos por 
vídeo conferência foram 
a opção viável para se as-
segurar o direito à Justiça 
mediante o fechamento 
dos fóruns e a suspensão 
das atividades presenciais 
devido à necessidade de 
isolamento social. 

Porém, o que foi idea-
lizado como solução em 
curto prazo, de forma du-
radoura pode prejudicar 
esse mesmo direito à Jus-
tiça. 

Sem falar na importân-
cia econômica do pleno 
funcionamento que o con-
glomerado Forum atrai, 
pois só no Rio passam cer-
ca de 50 mil pessoas por 
dia em seus corredores, 
movimentando restau-
rantes, bancas, bancos, 
lanchonetes, lojas etc, que 
oferecem emprego. 

É preciso entender, 
ainda, que o Judiciário 
apresenta uma ritualística 
própria, que é fundamen-
tal para preservar direitos 
e garantias processuais. 
Um dos principais exem-
plos é o contato direto 
da defesa com o réu, que 
fica impossibilitado em 
julgamentos virtuais e 
afeta a própria dinâmica 
da audiência.

É inegável que o traba-
lho do advogado é limi-
tado com as audiências 
virtuais. A retórica presen-
cial, por exemplo, tem um 
impacto muito maior do 
que aquele que se tem vis-
to nas videoconferências. 
Toda a formação adquiri-
da na faculdade é voltada 
para a performance nos 
tribunais e não em uma 
tela de vídeo. 

A própria legislação 
que rege o trabalho dos 
magistrados ratifica a im-
portância de julgamentos 
in loco. Por isso, é obri-

gatório que o julgador 
more na comarca em que 
atua. Autorizações para 
que juízes possam residir 
em outras comarcas são 
excepcionais, dada a im-
portância de se ter uma 
estrutura que evite o adia-
mento das audiências.

Nessa discussão, é pre-
ciso considerar que vi-
vemos em um país que 
ainda registra um grande 
índice de desigualdade, 
que se reflete na falta de 
acesso em diversas regiões 
do país a uma conexão 
de internet de qualida-
de, que é um item bási-
co para a realização de 
audiências virtuais. Não 
ter à disposição uma tec-
nologia eficiente ou uma 
conexão confiável implica  
diretamente em prejuí-
zo para as partes de um  
julgamento. 

Sob hipótese nenhuma 
se quer repelir os bene-
fícios que a tecnologia 
pode trazer para a Justiça. 
Pelo contrário, o Judiciário 
está atento à forma como 
a modernidade traz mais 
celeridade aos tribunais. 
Mas na discussão desse 
“novo normal” que está 
por vir, é preciso ponderar 
com responsabilidade as 
mudanças que afetarão o 
nosso dia a dia. 

Um Poder Judiciário 
digno e acessível encon-
tra-se nos direitos e ga-
rantias individuais do 
cidadão, consolidados 
no artigo 5°, inciso XXXV 
da nossa Constituição. O 
processo deve também 
ser acessível, indepen-
dente do poder aquisiti-
vo, devendo ser prestada 
assistência jurídica gra-
tuita aos necessitados, 
garantindo aos litigantes o 
contraditório, e ampla de-
fesa, dentre tantas outras 
garantias que não podem 
ser de forma alguma pre-
judicadas. Assegurar que 
essas garantias se mante-
nham intactas deve ser a 
prioridade na retomada 
pós-pandemia.

Bom lembrar, que o 
próprio corregedor nacio-
nal, futuro presidente do 
STJ, ministro Humberto 
Martins, defendeu a im-
portância e necessidade 
da presença do juiz nas 
comarcas. Por certo, seria 
insuportável saber que 
nas pequenas e médias co-
marcas estariam presen-
tes, prefeito, presidente 
da Câmara de Vereadores, 
promotor de Justiça, de-
fensor, delegado de po-
lícia, Polícia Militar, mé-
dico, bombeiros, padre, 
pastor etc., e o magistrado, 
em... home office. 

OPINIÃO

*MARCELO BUHATEM é presi-
dente da Associação Nacional 
dos Desembargadores (ANDES)

ralph.lichotti@ofluminense.com.br

Com Marcelo Buhatem

Ralph Lichotti
Press

O valor será 
distribuído 
pela Secretaria 
de Cultura 
e Economia 
Criativa
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Plano de vacinação será feito 
após registro do imunizante
Certificação vai depender de segurança e eficácia mostradas pela vacina que já passando por inspeção
A conclusão do plano na-
cional de vacinação contra 
a covid-19 no país depende 
do registro das vacinas na 
Agência Nacional de Vigi-
lância Sanitária (Anvisa). A 
informação foi dada nesta 
terça-feira (1) pelo secretário 
de Vigilância em Saúde do 
Ministério da Saúde, Arnaldo 
Medeiros.

“É fundamental pensar-
mos que esse plano opera-
cional para a vacinação da 
covid-19 só ficará definitiva-
mente pronto, fechado, quan-
do tivermos uma vacina, ou 
mais de uma, que esteja regis-
trada na Anvisa. Para isso, ela 
[vacina] precisa mostrar seus 
dados de segurança e eficácia 
para a população brasileira”, 
afirmou o secretário.

Segundo o Ministério da 
Saúde, uma das caracterís-
ticas importantes para o re-
gistro da vacina contra a co-
vid-19 é que ser termoestável. 
“Desejamos que a vacina seja 
fundamentalmente termoes-
tável por longos períodos, em 
temperaturas de 2 a 8 graus, 
porque a nossa rede de frios é 
montada e estabelecida com 
essa temperatura”, lembrou. 
Redes de frios são os refri-
geradores que armazenam 
as vacinas pelos municípios 
brasileiros.

Também estão entre os 
critérios para liberação da 
vacina segurança, proteção 

contra doença grave e mo-
derada, eficácia, indução de 
memória imunológica, pos-
sibilidade de uso em todas as 
faixas etárias e grupos popu-
lacionais, proteção com dose 
única e que ela acrescente 
tecnologia com baixo custo 
de produção.

Ainda durante entrevista 
coletiva nesta terça-feira, 
Armando Medeiros lembrou 

os dez eixos prioritários que 
vão guiar a campanha de 
vacinação dos brasileiros. O 
objetivo é imunizar, tão logo 
uma vacina segura seja dis-
ponibilizada, os grupos com 
maior risco de desenvolver 
complicações e óbitos pela 
doença e as populações mais 
expostas ao vírus.

O público-alvo será de-
talhado apenas após a con-

clusão dos estudos de Fase 3 
dos imunizantes testados. “Só 
assim conseguiremos avaliar 
em quais grupos [a vacina] 
teve maior eficácia”, afirmou.

Inspeção - Uma equipe 
de inspetores, designados 
pela Agência Nacional de Vi-
gilância Sanitária (Anvisa), já 
está na China em missão para 
vistoriar as empresas Sinovac 

e Wuxi Biologics, envolvidas 
nas pesquisas de vacinas con-
tra a covid-19. A viagem será 
até 11 de dezembro.

Na última segunda (30), 
no primeiro dia de inspeção, 
eles verificaram as práticas 
de fabricação da vacina Co-
ronaVac, da Sinovac, que está 
em fase de testes no Brasil, 
em parceria com o Instituto 
Butantan. Caso seja eficaz, 
o órgão passará a fabricar a 
vacina com os insumos da 
Sinovac e, posteriormente, 
com insumos próprios.

Foram analisados os pon-
tos do sistema de gestão da 
qualidade farmacêutica da 
empresa, como o gerencia-
mento de risco, gerenciamen-
to de documentos e plano 
mestre de validação, além 
dos requisitos técnicos dos 
bancos de sementes e celula-
res (partículas virais e células 
hospedeiras utilizadas na 
fabricação da vacina).

De acordo com a Anvisa, 
outra parte da equipe de-
dicou-se à verificação das 

condições aplicáveis aos pro-
cedimentos de amostragem 
de matérias-primas, qualifi-
cação de fornecedores, sis-
tema de numeração de lotes 
e qualificação de transporte.

Em comunicado, a Anvisa 
esclareceu que a equipe se-
gue uma agenda de trabalho 
que se estenderá até sexta-
-feira (4) na empresa Sinovac.

Uso emergencial - A Pfi-
zer e a BioNTech pediram ao 
regulador de medicamentos 
da Europa autorização condi-
cional para sua vacina contra 
a covid-19, após submeterem 
solicitações semelhantes nos 
Estados Unidos e no Reino 
Unido, informaram as em-
presas nesta terça-feira (1º), 
em Frankfurt.

O pedido para a Agência 
Europeia de Medicamen-
tos (EMA) vem depois de 
as empresas reivindicarem 
aprovação nos EUA em 20 de 
novembro, deixando-as um 
passo mais perto de lançarem 
sua vacina.

Na busca por lançar o 
imunizante na Europa, po-
tencialmente ainda neste 
ano, as empresas estão passo 
a passo com a rival Moderna, 
que anunciou na segunda-
-feira (30) que pediria ao 
regulador da União Europeia 
para recomendar a aprova-
ção condicional para sua 
vacina.

Inspetores da 
Anvisa já estão 
na China para 
vistoriar a 
Sinovac e Wuxi 
Biologics

Tânia Rego / Agência Brasil

Brasil espera comprovação de eficácia para planejar vacinação enquanto na Europa a Pfizer pede uso emergencial

Presidente se posicionou a favor do aumento que será de R$ 6,243 para cada 100 quilowatts hora consumidos. 
Conta de luz mais cara em dezembro
A Agência Nacional de Ener-
gia Elétrica (Aneel) reativou o 
sistema de bandeira tarifárias 
e definiu a bandeira vermelha 
patamar 2 para o mês de de-
zembro, a mais alta, com cus-
to de R$ 6,243 para cada 100 
quilowatts/hora consumidos.

Em maio deste ano, em 
razão da pandemia de co-
vid-19, a Aneel havia decidi-
do manter a bandeira verde 
acionada até 31 de dezem-
bro deste ano. Entretanto, 
em reunião extraordinária 
ontem (30), a diretoria do 
órgão avaliou que a queda 
no nível de armazenamento 
dos reservatórios das usinas 
hidrelétricas e a retomada do 

consumo de energia justifica-
vam o aumento.

O sistema de bandeiras 
tarifárias foi criado em 2015 
como forma de recompor 
os gastos extras com a utili-
zação de energia de usinas 
termelétricas, que é mais cara 
do que a de hidrelétricas. A 
cor da bandeira é impressa 
na conta de luz (vermelha, 
amarela ou verde) e indica o 
custo da energia em função 
das condições de geração.

Quando chove menos, por 
exemplo, os reservatórios das 
hidrelétricas ficam mais va-
zios e é preciso acionar mais 
termelétricas para garantir 
o suprimento de energia 

no país. Segundo a Aneel, a 
bandeira tarifária não é um 
custo extra na conta de luz, 
mas uma forma diferente 
de apresentar um valor que 
já está na conta de energia, 
mas que geralmente passa 
despercebido.

O presidente Jair Bolso-
naro justificou o aumento 
na conta de energia elétrica 
nesta terça-feira (1º) ao ser 
questionado sobre o caso, di-
zendo que “se nada fizermos, 
poderemos ter apagões”, já 
que os níveis de reserva estão 
baixos.

O presidente também 
alertou sobre o desperdício 
de energia elétrica.

Carteiras com vencimento em 2020 continuam valendo até o próximo ano

Habilitações: mais um ano de validade
Está em vigor a resolução do 
Conselho Nacional de Trânsi-
to (Contran) que restabelece 
os prazos para a regulariza-
ção das carteiras nacionais de 
Habilitação (CNHs) vencidas.

Segundo a nova resolu-
ção, os documentos de ha-
bilitação vencidos em 2020 
ganharam mais um ano de 
validade. Com isso, a reno-
vação das CNHs vencidas 
em 2020 ocorrerá de forma 
gradual, de acordo com um 
cronograma estabelecido no 
documento.

A medida inclui também 
a Autorização para Conduzir 
Ciclomotores (ACC) e a Per-
missão Para Dirigir (PPD), 
documento provisório uti-
lizado no primeiro ano de 
habilitação do condutor. Pelo 
texto, a renovação ocorrerá 
com base no mês de venci-
mento do documento.

Ainda de acordo com a re-
solução, para fins de fiscaliza-

ção, qualquer documento de 
habilitação vencido em 2020 
deve ser aceito até o último 
dia do mês correspondente 
em 2021.

EAD - O Detran RJ autori-
zou a realização de aulas re-
motas para alunos dos cursos 
teóricos das autoescolas que 
buscam tirar a primeira habi-
litação durante o período da 
pandemia. Ao todo, há 124,3 
mil pessoas que podem ser 
beneficiadas pela medida. 
Os Centros de Formação de 
Condutores (CFCs – nome 
técnico das autoescolas) po-
dem agora, por conta própria, 
estabelecer contratos com 
empresas capazes de ofere-
cer o conteúdo por meio de 
Plataforma de Educação a 
Distância (EAD).

O conteúdo, a carga ho-
rária e a duração das aulas 
teóricas deverão obedecer 
aos mesmos critérios estabe-

lecidos para as aulas presen-
ciais. Por meio de vídeo ou 
chat, os candidatos poderão 
interagir com os instrutores 
em tempo real. A medida foi 
autorizada por meio de reso-
lução do Conselho Nacional 
de Trânsito (Contran).

Credenciamento - As em-
presas detentoras dos sis-
temas que serão utilizados 
pelas autoescolas poderão 
se credenciar no Detran.RJ e 
abrir processo administrativo 
no protocolo geral, na sede 
do órgão, no Centro do Rio, 
anexando toda a documenta-
ção exigida. Após o processo 
de análise de documentação 
e capacidade técnica, a em-
presa que estiver apta deverá 
comparecer à Diretoria de 
Habilitação para apresenta-
ção do seu sistema.

Concluídas as duas eta-
pas, a empresa será enca-
minhada para o setor de 

Tecnologia da Informação do 
Detran.RJ.

Licenciamento - Nesta 
terça-feira (01), o Dentran RJ 
informou que o novo prazo 
para o licenciamento anual 
de veículos é até o dia 31 de 
dezembro e disponibilizou 
um calendários atualizado 
para a transferência de pro-
priedade, porém o prazo para 
a conclusão do processo para 
a primeira habilitação conti-
nua suspenso.

Com o novo calendário, 
os veículos novos, adquiridos 
entre 19 de fevereiro e 30 de 
novembro, devem ser regis-
trados e licenciados até o dia 
31 de janeiro de 2021, assim 
como as comunicações de 
vendas feitas a partir do dia 
19 de fevereiro devem ser fei-
tas até 30 de dezembro desde 
ano. O cronograma inteiro 
está disponível no site oficial 
do Detran.

Marcello Casal Jr/Agência Brasil

Bandeira vermelha patamar 2 será utilizada para o mês de dezembro, a mais alta e com custo mais elevado
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Vasco tenta 
esquecer 
goleada e 
foca na Sula

O Vasco foi golea-
do pelo Ceará na 
noite da última 
segunda-feira 
e permaneceu 
na zona de re-
baixamento do 

Campeonato Brasileiro. Além 
do revés, a fraca atuação cru-
z-maltina rendeu muitas crí-
ticas.

Agora, o foco dos vascaínos 
está na Copa Sul-Americana. 
Os cariocas recebem o Defensa 
y Justicia, da Argentina, ama-
nhã, em São Januário.

No confronto de ida, na 
Argentina, o Vasco empatou 
por 1 a 1 com os hermanos. No 
Rio, uma igualdade sem gols 
garante os cruz-maltinos nas 
quartas de final.

“São duas competições dis-
tintas, mas a gente sabe que no 
futebol não tem como separar 
uma derrota como essa. Acho 
que é até bom que a gente 
sinta essa derrota. Temos que 
entender o mais rapidamente 
possível que tem que existir a 
reação, mas temos que passar 
por esse momento de reflexão. 
Temos que reagir o mais rápi-
do possível”, disse o auxiliar 
Alexandre Grasseli.

Torcedores picham muro do estádio Nilton Santos e General Severiano ameaçando jogadores

Botafogo sob forte pressão
Os muros do 
Estádio Nilton 
Santos, casa do 
Botafogo, no 
bairro do Enge-
nho de Dentro, 

Zona Norte do Rio, amanhe-
ceram pichados ontem, com 
ameaças de morte aos dirigen-
tes e jogadores do clube.

“O Botafogo vale mais do 
que suas vidas”, diz uma das 
frases gravadas nos arredores 
do local. O protesto acontece 
um dia após o anúncio de 
que Eduardo Barroca, novo 
técnico do Alvinegro, está 
com covid-19 e não poderá 
comandar a equipe contra o 
Flamengo.

Além disso, a sede de Ge-
neral Severiano, no bairro de 
Botafogo, também foi alvo de 
vandalismo, com pichações 
contendo frases como “Se cair 
vai morrer” ou Fora Cícero”, 
se referindo ao apoiador, que 
chegou a ser afastado do gru-
po, mas depois acabou sendo 
reintegrado.

A saída de Ramón Díaz 
criou uma polêmica no Bo-
tafogo. Isso porque o japonês 
Honda, que também foi alvo 
da torcida ontem, ameaçou 
deixar o clube após a decisão 

da diretoria.
No entanto, dirigentes e 

comissão técnica, agora sob o 
comando de Eduardo Barroca, 
passaram a tentar convencer 
Honda a seguir em General Se-
veriano. E parece que as con-
versas surgiram efeito, pois o 
meia mandou uma mensagem 
de apoio aos alvinegros.

“Vamos juntos. @botafogo” 
escreveu Honda.

Honda chegou no início 
desta temporada e logo se tor-
nou um dos líderes do elenco. 
O japonês vem sendo um dos 
destaques do Botafogo no 
Campeonato Brasileiro.

O Botafogo treinou ontem, 
no Nilton Santos. O elenco 
alvinegro foi comandado pe-
los auxiliares Felipe Lucena e 
Lucio Flavio.

Lucena é auxiliar direto 
de Eduardo Barroca. Já Lucio 

Flávio é auxiliar permanente 
do Botafogo.

As principais novidades 
no treino foram as presenças 
de Rhuan, Sousa e Hugo, que 
conquistaram o título da Taça 
Rio sub-20. Já Cesinha e Ma-

theus Nascimento seguiram 
com a base.

Assim, o Botafogo segue 
com a preparação visando o 
clássico contra o Flamengo, 
no sábado, no estádio Nilton 
Santos. No primeiro turno, no 

Maracanã, o duelo terminou 
empatado em 1 a 1, com os 
gols nos acréscimos. Pedro 
Raul, aos 47 minutos do se-
gundo tempo, abriu o placar 
para o Alvinegro, com Gabigol 
igualando de pênalti, aos 53.

A equipe do 
Botafogo ocupa 
atualmente 
a penúltima 
colocação no 
Brasileirão

Divulgação / Fogão NET

Muro do Engenhão amanheceu ontem com pichações contendo ameaças aos atletas caso a equipe seja rebaixada mais uma vez

Thiago Maia será 
operado amanhã

O Flamengo tem 
convivido com 
muitas lesões 
nesta temporada. 
Isso tem feito o 
elenco rubro-ne-
gro ser exigido 

ao máximo nas competições 
de 2020.

O caso mais grave foi o do 
volante Thiago Maia. O joga-
dor sofreu uma lesão grave no 
joelho esquerdo e seria operado 
na semana passada.

No entanto, o Lille-FRA, 
clube de Thiago Maia, interveio 
e esperou o aval de um médico 
especialista para liberar a ope-
ração. A confirmação veio e o 
volante vai realizar a cirurgia.

“Fui avaliado pelos médicos 
do Lille, tudo certo, na medida 

do possível. Quinta-feira vou 
operar e vai dar tudo certo” 
escreveu Thiago Maia nas redes 
sociais.

A previsão de retorno aos 
gramados de Thiago Maia é 
junho de 2021. Com isso, o 
jogador é desfalque no restan-
te desta temporada e tem sua 
permanência no Flamengo 
ameaçada.

A lesão ocorreu justamente 
em que Thiago Maia vinha ga-
nhando espaço no Flamengo e 
tendo suas atuações elogiadas. 
Após poucas oportunidades 
entre os titulares com o por-
tuguês Jorge Jesus, o volante 
foi mais aproveitado com a 
chegada do técnico espanhol 
Domenèc Torrent, que já dei-
xou o clube.

Marcelo Cortes / Flamengo

Thiago Maia está emprestado pelo Lille-FRA ao Flamengo e não joga mais em 2020

Volante ganhou uma oportunidade no empate com o Bragantino na 2ª feira

Martinelli celebra chance no 
time titular do Fluminense

O Fluminense 
vem sofrendo 
com os desfal-
ques, seja por le-
são ou covid-19. 
Por isso, o téc-

nico Odair Hellmann segue 
tendo que escalar muitos 
garotos vindo das categorias 
de base do clube.

No empate contra o Bra-
gantino, o volante Martinelli 
fez sua estreia como titular no 
profissional. O jogador teve 
atuação elogiada e comemo-
rou o fato nas redes sociais.

“Dia que ficará marcado 
pra sempre em minha vida e 
na minha história! Impossível 
descrever em palavras a feli-
cidade de poder estar vivendo 
este momento com essa ca-
misa. Obrigado meu Deus, é 
tudo no Seu tempo! Não foi o 
melhor resultado, mas valeu 
a pena o esforço. No próximo 
alcançaremos um melhor 
resultado” escreveu.

Martinelli pode seguir 
como titular do Fluminense 
no próximo sábado, quan-
do os tricolores recebem o  
Athletico-PR, no Maracanã. 
Isso porque Hudson se re-
cupera do novo coronaví-
rus e volta aos treinos nesta  
semana.

Tranquilidade - O Flumi-
nense desperdiçou a chance 
de entrar no G-4 do Cam-
peonato Brasileiro com um 
empate sem gols diante do 
Bragantino. A partida, rea-
lizada na noite de segunda-
-feira no Maracanã, foi válida 
pela 23ª rodada.

O Tricolor foi ultrapas-
sado na tabela por Santos e 
Palmeiras, que venceram na 
rodada, e caiu para a oitava 
colocação, fora até do G-6. 
Embora tenha lamentado o 
empate, Odair Hellmann mi-

nimizou a situação do time 
na tabela.

“Estamos na parte de cima 
da tabela desde o início do 
campeonato, estamos bem. 
Ainda não acabou, não ga-
nhamos nada, mas estamos 
bem. Precisamos continuar 
para olhar para trás e ver 
que conseguimos. Para isso,  
precisamos de tranquilidade 
e frieza. Seja na avaliação 
de um jogador, de um jogo, 
da parte tática. Eu, como 
treinador, preciso ter isso”, 
afirmou.

Mailson Santana / Fluminense

Por conta de lesões, Martinelli pode seguir entre os titulares do Fluminense

Manchester 
e PSG se 
enfrentam no 
Old Trafford
O grupo H da Liga dos Cam-
peões da Europa é um dos 
mais equilibrados desta edi-
ção. Hoje, Manchester Uni-
ted e Paris Saint-Germain 
duelam no Old Trafford para 
ficarem mais próximos da 
vaga para as oitavas de final.

O Manchester United é 
o líder do grupo, com nove 
pontos. Uma vitória garante 
os ingleses na sequência da 
competição. O técnico Ole 
Solskjaer admitiu que os 
Red Devils estão ansiosos 
pelo confronto.

“Você sabe que vai ser 
um desafio cada vez que 
você tem as noites da Cham-
pions League. Estamos bem. 
Acho que todos eles estão 
ansiosos”, disse.

A novidade no United 
será a presença do atacante 
Cavani, que vai reencontrar 
seu ex-clube pela primeira 
vez.

Já o PSG precisa de um 
bom resultado fora de casa 
para não complicar sua si-
tuação. Os franceses vêm de 
vitória na Champions, mas 
com atuação criticada.

Os visitantes terão mais 
uma vez a dupla de ata-
que formada por Mbappé e 
Neymar.

Lewis Hamilton testa 
positivo para covid-19
A Mercedes informou ontem 
que piloto britânico Lewis 
Hamilton testou positivo para 
covid-19. O heptacampeão 
mundial de Fórmula 1 está 
bem, mas apresentou alguns 
sintomas leves e segue rígido 
protocolo de isolamento. A 
escuderia alemã confirmou 
que o piloto não participará 
do Grande Prêmio de Sakhir 
no próximo fim de semana.

Novos testes ainda serão 
realizados para determinar se 
o multicampeão participará 
da última corrida da tempo-
rada, prevista para o dia 13, 
em Abu Dhabi.

Depois de apresentar re-
sultados negativos em todos 
os testes feitos antes do GP do 
Bahrein, no último final de se-
mana, Hamilton apresentou 
alguns sintomas na manhã 
de segunda-feira. O teste, que 
teve resultado positivo, foi fei-
to após uma pessoa próxima 

ao piloto ter contraído o novo 
coronavírus.

O piloto reserva, Stoffel 
Vandoorne, viajou para ontem 
para o Bahrein. Mas a par-
ticipação do piloto belga na 
corrida do próximo domingo 
ainda não está confirmada. 
Nico Hulkenberg e George 
Russell são as outras opções.

Durante a pandemia, o 
mexicano Sergio Perez e o 
canadense Lance Stroll já ha-
viam sido infectados.

Plantão médico - Romain 
Grosjean passou mais uma 
noite no hospital se recupe-
rando da colisão violenta que 
sofreu no último domingo 
no GP do Bahrein. O francês, 
que saiu do acidente terrível 
que partiu seu carro em dois 
mancando e com queimadu-
ras nas mãos, mas nenhum 
osso quebrado, deve receber 
alta do hospital hoje.

Com gol de Dentinho, Shakhtar 
vence Real e complica espanhóis
Vivendo um momento com-
plicado, o Real Madrid foi até 
o Estádio de Kiev, ontem, para 
enfrentar o Shakhtar Donetsk 
pela Liga dos Campeões da 
Europa. Os espanhóis per-
deram pela segunda vez dos 
ucranianos, agora por 2 a 0, 
e se complicaram na com-
petição.

Ameaçado, a não classi-
ficação para a próxima fase 
da Liga dos Campeões sig-
nificaria um vexame para a 
equipe de Madri. O Real já 
havia perdido para o Shakhtar 
na primeira rodada da fase 
de grupos, por 3 a 2, quando 
jogou na Espanha.

O primeiro tempo foi re-
gular, de ambas as partes. 

Sem muitas emoções, as duas 
equipes procuraram atacar e 
sem correr muitos riscos. O 
resultado foi quarenta e cinco 
minutos sem gols.

Na segunda etapa de jogo, 
logo aos 12 minutos, o Sha-
khtar puxou um contra-a-
taque fatal e, com a linha 
defensiva dos merengues 
batendo cabeça, sobrou para 
Dentinho aproveitar a opor-
tunidade e balançar a rede de 
Courtois.

Com a vantagem no pla-
car, sobrou confiança para o 
time da casa colocar o Real 
Madrid na roda. Aos 37, Solo-
mon puxou mais um contra-
-ataque e colocou um ponto 
final na partida.

Derrota na Ucrânia deixa time merengue em situação difícil na Champions
Divulgação / Shakhtar Donetsk

O brasileiro Dentinho marcou um dos gols da vitória do time ucraniano sobre o Real


